

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 16.5 – La doctrine de l'élection de grâce (Prédestination)

#### Autres questions liées

Il est important de bien comprendre le sens du phrase « connaître d'avance » et la manière dont il est utilisé dans Romains 8. La Bible enseigne que Dieu connaît tout ce qui se produira dans le futur comme si cela s'était déjà produit. C'est probablement la compréhension la plus courante du sens de ce phrase. Depuis l'éternité, Dieu connaît absolument tout ce qui s'est passé dans le temps, depuis la création jusqu'à aujourd'hui, ainsi que ce qui se passera depuis aujourd'hui jusqu'à la fin du monde. Job dit à Dieu : « ... **ses jours sont fixés, ... tu as compté ses mois** » (Job 14:5). Lorsqu'on demanda au prophète Daniel de raconter au roi Nabuchodonosor son rêve et sa signification, il lui dit : « **Il y a dans les cieux un Dieu qui révèle les secrets, et qui a fait connaître au roi Nebucadnetsar ce qui arrivera dans la suite des temps** » (Daniel 2:28). Jacques, le frère de Jésus, a dit lors d'une réunion de chrétiens c'est Dieu « **à qui elles (ces choses) sont connues de toute éternité** » (Actes 15:18). C'est grâce à cette connaissance d'avance de Dieu qu'il peut faire des prophéties concernant l'avenir qui s'accomplissent toujours exactement comme il l'a prophétisé. C'est ainsi que Dieu se distingue des dieux des païens.

Néanmoins, la phrase « **connu d'avance** » dans Romains 8:29 ne signifie pas simplement que Dieu connaît quelque chose à l'avance. Si tel était son sens, alors lorsque le texte dit : « **ceux qu'il a connus d'avance** », il s'agirait dans ce cas de toutes les personnes du monde entier, car Dieu connaît tout le monde d'avance. Mais tout le monde ne finit pas dans la gloire, c'est-à-dire n'est pas « **glorifié** », e qui est le cas, selon Romains 8:30 de « **ceux qu'il a connus d'avance** ». Au contraire, le phrase « **connus d'avance** » dan Romains 8:29 et dans d'autres endroits de l'Écriture a le sens de « faire un choix dans l'amour », tout comme le mot « **connaître** » dans la Bible signifie souvent plus qu'une simple connaissance. Il inclut les idées d'émotion et de choix. C'est pourquoi nous avons expliqué le phrase « **connu d'avance** » dans Romains 8:29 comme signifiant que Dieu, dans son amour, a choisi certaines personnes depuis l'éternité pour être siennes, et qu'il a ensuite prédestiné ces mêmes personnes à être membres de sa sainte famille. Ce sont ces personnes qu'il a ensuite appelées par l'Évangile à apprendre la mort sacrificielle de Jésus pour le monde et à venir à la foi en Jésus. C'est Dieu qui a choisi de leur apporter l'Évangile et de les persuader d'y croire, et tout cela par grâce, sans aucun désir de leur part d'accepter l'offre de Dieu. En d'autres termes, ils n'étaient pas en mesure de coopérer à leur propre conversion ; leur conversion était entièrement une question de grâce. En résumé, Dieu connaît d'avance tous les habitants du monde entier depuis l'éternité, mais au sens de Romains 8:29, Dieu n'a « **connu à d'avance** » que certaines personnes qu'il a ensuite prédestinées, appelées, justifiées et glorifiées.

Le mot grec traduit par « **connu d'avance** » (*proginōsō προγνώσκω*) dan Romains 8:29 ne signifie pas « **connaître d'avance** » d'une manière intellectuelle, mais « **connaître d'avance** » d'une manière affectueuse ou émotionnelle. L'apôtre Pierre utilise le mot de la même manière lorsqu'il appelle les chrétiens à qui il écrit « **élus selon la prescience de Dieu le Père** » (1 Pierre 1:2). C'est aussi ce qu'a écrit Paul : « **Dieu n'a point rejeté son peuple, qu'il a connu d'avance** » (Romains 11:2).

D'autres ont mal compris le phrase « **connu d'avance** » d'une autre manière. Ils ont compris que l'apôtre Paul disait que Dieu voyait à l'avance quelles personnes croiraient en Jésus lorsque l'Évangile leur serait apporté, et que ces personnes que Dieu prévoyait être des croyants sont celles que Dieu a ensuite choisies pour être les siennes. Mais cela revient à ajouter à l'Écriture des mots qui n'y figurent

pas. Ils comprennent que Paul dit : « Ceux que Dieu a connus d'avance comme croyants en Christ, ce sont ceux qu'il a prédestinés et choisis comme siens ». Mais les mots « comme croyants en Christ » ne sont pas dans le texte.

Dieu a-t-il choisi certaines personnes pour les faire siennes parce qu'il voyait qu'elles allaient croire à l'Évangile ? En d'autres termes, leur foi future en Jésus (que Dieu pouvait voir à l'avance) était-elle la raison ou la cause pour laquelle Dieu les a élues ou choisies ? Cela peut avoir un sens pour notre pensée humaine, mais ce n'est pas l'enseignement de l'Écriture. Nous lisons dans Actes 13:48 : « **Tous ceux qui étaient destinés à la vie éternelle crurent.** » Remarquez que le fait que Dieu les a destinés à la vie éternelle est la cause de leur foi. Ce n'est pas l'inverse, leur foi n'est pas la cause de leur destinée par Dieu. Même certains luthériens ont mal compris les paroles de Paul et ont enseigné que Dieu choisit ou élit des personnes pour qu'elles soient siennes « en raison de leur foi », alors que l'Écriture n'enseigne pas cela. En fait, cette idée est même contraire à nos confessions luthériennes, qui enseignent clairement que l'élection de Dieu est la cause de notre foi en Jésus, et non l'inverse.

Ce que nous enseignons et confessons en tant que luthériens confessionnels est contraire aux calvinistes et aux arminiens. Les calvinistes enseignent que nous sommes sauvés par la grâce seule, mais ils nient l'enseignement également biblique de la grâce universelle. Les arminiens enseignent la grâce universelle, mais nient l'enseignement également biblique selon lequel nous sommes sauvés par la grâce seule. Les calvinistes et les arminiens prétendent qu'il faut choisir entre « la grâce seule » et « la grâce universelle ». Ils affirment que l'on ne peut raisonnablement pas enseigner les deux, car un enseignement semble contredire l'autre. Mais puisque les deux concepts sont clairement enseignés dans l'Écriture, nous, luthériens confessionnels, enseignons les deux : le salut par la grâce seule et la grâce universelle. Notre tâche n'est pas d'harmoniser les doctrines bibliques pour les rendre plus faciles à comprendre pour notre raison humaine, mais simplement de croire, d'enseigner et de confesser ce que Dieu nous enseigne dans sa Parole.

Dans notre travail d'ambassadeurs du Christ, nous devrions suivre l'ordre de la lettre de Paul aux Romains. L'essentiel est l'Évangile de Jésus, comme le dit Paul dans Romains 1:16. Pour préparer l'Évangile, nous proclamons la loi de Dieu qui condamne, comme le fait Paul dans Romains 1:18 – 3:20. Ensuite, Paul détaille l'Évangile lui-même, l'Évangile de la grâce universelle (Romains 3:24), en soulignant que la seule façon de recevoir l'Évangile est par la foi, et non par les œuvres (Romains 3:21 – 5:21). La liberté que nous avons en Christ est expliquée dans Romains 6— 8. Ce n'est que lorsqu'il parle des persécutions et des troubles endurés par les chrétiens qu'il évoque la doctrine de l'élection dans Romains 8. Donc, le but de la doctrine de l'élection est de renforcer notre foi en notre Dieu bienveillant et de nous préserver ainsi dans cette foi jusqu'à la fin. Notre foi personnelle en Christ n'est pas le fruit du hasard ni de notre propre choix, mais le résultat du plan de Dieu pour nous depuis l'éternité.

Dans Romains 9-11 Paul traite de la relation entre les Juifs et les Gentils dans l'Église chrétienne, et dans ses derniers chapitres (Romains 12-16) il montre comment l'Évangile de la grâce de Dieu affecte et change la façon dont nous vivons en tant que chrétiens. Enseignée avec justesse, la doctrine de l'élection ne conduit pas à une sécurité charnelle. Dans l'Écriture, la doctrine est utilisée pour encourager la vie chrétienne. Paul a écrit aux Colossiens : « **Ainsi donc, comme des élus de Dieu, saints et bien-aimés, revêtez-vous d'entrailles de miséricorde, de bonté, d'humilité, de douceur, de patience. Supportez-vous les uns les autres, et, si l'un a sujet de se plaindre de l'autre, pardonnez-vous réciproquement. De même que Christ vous a pardonné, pardonnez-vous aussi** » (Colossiens 3:12-13).

Lorsque nous nous adressons au grand public, y compris aux non-croyants, nous n'abordons pas le sujet de l'élection, mais nous présentons l'Évangile de l'amour de Dieu pour tous les pécheurs, démontré par sa venue dans le monde, sa souffrance et sa mort pour tous sur la croix, ainsi que par sa glorieuse résurrection. Nous appelons les pécheurs à reconnaître que, puisque Jésus est mort pour le

monde, il est également mort pour eux. Nous les encourageons, nous les « **exhortons** » et les « **supplions** » d'accepter le don du pardon de Dieu en Jésus (2 Corinthiens 5:20). Ensuite, lorsque les croyants sont troublés par toutes leurs difficultés, nous présentons la doctrine de l'élection pour les assurer que, puisque Dieu les a amenés à la foi en Jésus, cela signifie que Dieu les a choisis de toute éternité pour être siens, qu'il sera avec eux et les soutiendra dans cette foi jusqu'à la fin, et que nous devrions donc mettre notre confiance en lui. Nous enseignons ainsi la doctrine de l'élection à sa juste place.

*La Formule de Concorde de 1577* contient un article qui explique l'élection selon l'Écriture, sans tomber dans les fossés du calvinisme ou de l'arminianisme, de part et d'autre du vrai chemin. Nous en présentons ici quelques citations : « *La prescience de Dieu est la connaissance que Dieu a de Toutes chose avant qu'elles ne soient. ... Cette prescience s'étend également sur les bons et sure les méchants, mais elle n'est la cause ni du mal, ni du péché. ... La prédestination ou l'éternelle élection divine ne s'étend que sur les bons, sur les enfants bien-aimés de Dieu ; elle est la cause de leur salut. ... La prédestination ... doit ... être cherchée ... dans sa Parole. ... Or, la Parole de Dieu nous conduit au Christ. ... Et le Christ appelle tous les pécheurs et leur promet du repos. Son appel est chose sérieuse ; il veut que tous les hommes viennent à lui. ... Il s'offre lui-même à eux dans la Parole. ... il ne désire la perdition de personne, et qu'il veut, au contraire, que chacun se convertisse et croie au Christ, le Seigneur. ... Paul ... commence par amener l'homme à la pénitence, à la confession des péchés, à la foi en Christ et à l'obéissance envers Dieu avant de parler du mystère de l'éternelle élection divine. ... Si tous ne sont pas sauvés, c'est parce que les uns n'écoutent même pas la Parole de Dieu, mais la méprisent de propos délibéré, endurcissent leurs oreilles et leur cœur. ... S'ils périssent, ce n'est pas la faute de Dieu et de son élection, c'est à cause de leur propre méchanceté. ... C'est donc en Christ que nous devons chercher l'éternelle élection du Père qui, dans son conseil divin éternel, a résolu de ne sauver personne, en dehors de ceux qui confessent son Fils, le Christ, et qui croient vraiment en lui. ... La glorieuse assurance que nous donne cette salutaire doctrine ... [est que] nous savons que nous sommes élus en Christ, par pure grâce et sans aucun mérite de notre part, pour la vie éternelle et que personne ne peut nous ravir de sa main.* » (*LA FOI DES ÉGLISES LUTHÉRIENNES Confessions et Catéchismes*, pp. 441-442).

En raison d'une grave controverse parmi les luthériens américains concernant la doctrine de l'élection, les luthériens confessionnels ont rédigé le *Bref Exposé* de 1932, dans laquelle la doctrine de l'élection est résumée de la manière suivante : « *Tous ceux qui, ici dans le temps, sont amenés à la foi, justifiés, sanctifiés et maintenus dans la foi ... Dieu leur a depuis l'éternité fait don de la foi, de la justification, de la sanctification de la persévérence dans la foi, pour la même raison, c'est-à- dire uniquement par sa miséricorde, à cause du Christ, et par les moyens de grâce* » (*PROFESSION DE FOI DE L'ÉGLISE LUTHÉRIENNE*, #35).

## Questions

---

1. Que signifie généralement le phrase « connaître d'avance » ?
2. Que signifie l'expression « connu d'avance » dans la langue romaine ? 8:29?
3. Quelle affirmation est vraie ? Expliquez votre réponse.
  - 1 : La foi est la cause de l'élection.
  - 2 : L'élection est la cause de la foi.
4. Quelle affirmation est vraie ? Expliquez votre réponse.
  - 1 : La foi précède l'élection.
  - 2 : L'élection précède la foi.
5. Quel est l'enseignement nié par les calvinistes ?
6. Quel est l'enseignement nié par les arminiens ?
7. En quoi le luthéranisme confessionnel est-il en désaccord avec le calvinisme et l'arminianisme ?
8. Quels enseignements de la Parole de Dieu devrions-nous présenter en premier lieu aux non-croyants ?